

	<b>LICEO SEÑOR DE LOS MILAGROS</b>		
<b>EVALUACIÓN</b>		LSM-PGE-FA-06-R17	
	Versión 01	Febrero	2015

**EVALUACIÓN DE CIENCIAS SOCIALES**  
**CORTE 2 – PRIMER PERÍODO**  
**GRADO: DÉCIMO**

Nombre: \_\_\_\_\_ Fecha: \_\_\_\_\_ N° Lista: \_\_\_\_\_

- PROPÓSITO:** Identificar los conocimientos y habilidades de los estudiantes del primer corte del primer período de 2025, con el fin de orientar el proceso de enseñanza y fortalecer su aprendizaje.
- VALORACIÓN:** La evaluación tendrá una calificación numérica de 1 a 5

**Criterios de Evaluación**

1. **Selección única:** En preguntas de opción múltiple con única respuesta, si marco más de una opción, mi respuesta será anulada.
2. **Claridad y precisión:** Las respuestas abiertas deben ser claras, precisas y bien estructuradas.
3. **Ortografía y redacción:** Expreso mis ideas con coherencia, utilizando una redacción adecuada y una ortografía correcta.
4. **Presentación ordenada:** Entrego mi evaluación con orden, letra legible y sin tachones innecesarios.

**I. PREGUNTAS DE SELECCIÓN MÚLTIPLE CON ÚNICA RESPUESTA.**

1. En las últimas décadas, Colombia ha hecho de la explotación minera una actividad económica de primer orden que se lleva a cabo en el país en forma legal e ilegal. Por citar un ejemplo, el Bajo Cauca antioqueño ha sido históricamente una región dedicada a la extracción de oro. Durante décadas, esta actividad se mezcló con labores agropecuarias, como la siembra de arroz que, en la actualidad, atraviesa una gran crisis, fruto de las políticas gubernamentales y la ausencia de infraestructura para comercializar el producto. La explotación minera en esta región —como en otras partes del país— está dejando daños ambientales de gran envergadura: fuentes hídricas contaminadas, cambio del curso de los ríos para socavar grandes agujeros y extraer el mineral, lo cual destruye, de paso, la vida animal y vegetal, y las propiedades del suelo, dejando un panorama devastador donde el verde pareciera recordar que la vida en medio del cianuro, el mercurio y los combustibles no es posible. Esta mecánica de extracción legal e ilegal de minerales en detrimento del medio ambiente lleva a afirmar que
- A. únicamente la minería legal puede proteger la conservación del ambiente.
  - B. la ilegalidad de la explotación minera ha sobrepasado los límites de control estatal.
  - C. la explotación minera no es una alternativa económica para el país.
  - D. hay una clara ineffectividad del Estado colombiano respecto a la minería sostenible.

2. Como era de esperarse, tras la entrega de armas y desmovilización de las FARC, los territorios que estas controlaban se convirtieron en zonas de disputa entre los diversos grupos armados que operan al margen de la ley: disidencias de las FARC, EPL, ELN y bandas criminales herederas de los otrora paramilitares hacen gala de su fuerza y organización para hacerse a las rutas del tráfico de armas y narcóticos, además del control sobre la minería ilegal. Departamentos como Antioquia, Norte de Santander y Nariño padecen nuevamente una cruenta guerra con cientos de desplazados, donde pareciera que no es suficiente la presencia de las fuerzas del Estado para evitar que quienes ejercen el poder de las armas de manera irregular irrumpan en las regiones. Una acción del Estado sobre el territorio que permitiría cambiar esta situación es

- A. fortalecer la institucionalidad, llevando vías, escuelas, centros de salud y ofertas de empleo.
- B. incrementar el pie de fuerza militar, reclutando y movilizando una mayor cantidad de tropas.
- C. conformar mesas de diálogo con cada uno de los grupos armados ilegales para lograr acuerdos.
- D. realizar operaciones militares con ayuda de otros países con el fin de dar de baja a los cabecillas de estos grupos.

Lee el texto y resuelve la pregunta 3.

«La Reserva Forestal Regional Productora del Norte de Bogotá Thomas van der Hammen fue planteada por primera vez en 1997 para lograr la conectividad y recuperación de ecosistemas de la cuenca alta del río Bogotá, que estaba en franco proceso de deterioro, [...], asegurar la vida de los humedales de La Conejera y Torca-Guaymaral; y producir un dique contra la conurbación de Bogotá con Chía y Cota».

ARDILA, Gerardo. La importancia de la reserva Thomas van der Hammen. En: Razón Pública. [En línea]. (2016). [Consultado el 3 de septiembre de 2018]. Disponible en <<https://bit.ly/2PWg5WN1>>.

3. Del texto, puede decirse que, además de favorecer y proteger la riqueza ambiental de la zona, la Reserva Forestal Regional Productora del Norte de Bogotá Thomas van der Hammen tiene como objetivo

- A. impedir el surgimiento de zonas residenciales en áreas de riesgo natural.
- B. evitar la urbanización de la zona rural entre Chía, Cota y Bogotá.
- C. impedir la compra de terrenos en la zona rural de Chía, Cota y Bogotá.
- D. la protección de la cuenca hídrica del río Bogotá.

4. Colombia comparte con Venezuela una frontera de 2219 kilómetros e históricamente ha sido una de las más dinámicas de América del Sur. En décadas anteriores, además del intercambio comercial, era frecuente ver a ciudadanos colombianos cruzar la frontera hacia Venezuela buscando mejores oportunidades de trabajo o en condición de desplazamiento, huyendo de la violencia. Del 2013 a la fecha, la dinámica de la frontera se ha ido transformando dando, si se quiere, un vuelco; son ahora miles de venezolanos —35 mil por día, según Migración Colombia— los que cruzan la frontera, persiguiendo otras alternativas, radicándose en Colombia o atravesándola hasta llegar a países vecinos. El Gobierno nacional, si bien ha sido comprensivo con la situación del país hermano, ha desplegado también mayor cantidad de tropas a la frontera.

¿Cuál de estos argumentos permiten entender la respuesta del Gobierno nacional ante esta situación?

- A. Le corresponde al Estado retribuir la hospitalidad dada años atrás a colombianos en Venezuela.
- B. La única manera de frenar el ingreso de venezolanos es militarizando la totalidad de la frontera.
- C. Es responsabilidad del Estado velar por la seguridad e integridad del territorio nacional.
- D. Le corresponde al Estado colombiano atender a la población migrante de otros países.

5. Los primeros POT en Colombia respondieron a la implementación de la Ley 388 de 1997 y fueron elaborados por mandatarios locales que, sin mayor preparación y con poco conocimiento, construyeron casi por requisito el documento que sería la base de la protección de las unidades territoriales, en teoría, por los siguientes diez años. Para 2017, solo 202 de un total de 1102 municipios colombianos tenían el POT vencido. Muchos mandatarios argumentaron la ausencia de recursos para contratar personal experto y falta de conocimiento necesario para su actualización. Esta situación, por supuesto, trae numerosas afectaciones al territorio, que en el ámbito cultural puede reflejarse de manera probable en

- A. la afectación de espacios históricos y que otorgan identidad.
- B. la falta de pertenencia e identidad por parte de los pobladores.
- C. el daño que la comunidad pueda causar a monumentos históricos.
- D. la apropiación de modelos externos a la comunidad.

Lee el texto y desarrolla la pregunta 6.

La organización australiana Climate Institute llevó a cabo una investigación de los impactos que en la producción de café tenía el cambio climático. El informe señala que el 1 °C que ha aumentado la temperatura del planeta desde 1859 ha bastado para alterar los patrones de lluvia, aumentar las plagas y afectar la calidad del grano. 120 millones de personas en el mundo dependen económicamente del café y de ellas 2,7 millones son colombianas.

Adaptado de CASTAÑEDA, Paula. El cambio climático podría extinguir los cultivos de café en 2080. En: El Tiempo.

[En línea]. (2017). [Consultado el 3 de septiembre de 2018]. Disponible en <<https://bit.ly/2NIMQoP>>.

6. En Colombia, como país productor de café, el impacto social directo del cambio climático, de no alterarse la dinámica del aumento de la temperatura, puede estar representado en

- A. sustitución del cultivo y endeudamiento.
- B. desplazamiento hacia las grandes ciudades.
- C. desocupación y crisis económica familiar.
- D. implementación de prácticas limpias de cultivo

Observa la imagen y responde la pregunta 7.



7. ¿En qué situación las causas del fenómeno representado en la imagen pueden ser consideradas mixtas?

- A. Diferentes zonas de la ciudad de Cali se inundaron tras 24 horas de lluvias continuas.
- B. Las principales vías de Santa Marta quedaron inundadas porque los canales de desagüe no tienen suficiente capacidad.
- C. Una corriente súbita del río Caunapí inundó varias veredas en Tumaco, Nariño.
- D. Familias que habitan en las riberas de los ríos Ariari y Güéjar en el Meta fueron afectadas por crecimiento de las aguas.

Lee el texto y resuelve la pregunta 8.

«Graciela Santos vive hace tres años en esta vereda, a menos de 50 metros de la entrada de Rediba (relleno sanitario de Barrancabermeja), y relató cómo el relleno cambió su vida para siempre: "en enero, el basurero cumplió tres años; desde que empezaron a traer las basuras, se dañaron los humedales, de donde la comunidad ha obtenido el agua durante más de treinta años. Ahora, nos toca sobrevivir con el poquito de agua que nos envía la Alcaldía y que solo alcanza para cocinar y lavar los platos, pero para lavar la ropa y darles de beber a nuestros animales, tenemos que utilizar la de los humedales. Eso ha traído consecuencias: creemos que por utilizar la ropa lavada con el agua contaminada han aumentado las enfermedades y las ronchas en la piel, y a los pollos, al poco tiempo de nacidos, les sale un moquillo y unas ronchas en la cabeza. Yo ya dejé de criar pollos».

COTE, Jorge. Algo huele mal. En: Semana sostenible, (2018, n.º 22), pág. 21.

© Educaactiva S. A. S. Autoría: Claudia Patricia Nova Villanueva. Fotografía: © GettyImages 2018

8. Según la información, puede concluirse que las afectaciones en el agua son causa de

- A. los productos utilizados para el control de plagas.
- B. la filtración de líquidos expulsados por los residuos.
- C. el inadecuado control del relleno por parte de la Alcaldía.
- D. la presencia de humedales cerca al relleno.

Lee el texto y desarrolla la pregunta 9.

«El desastre deriva de la modificación del diseño para evitarse una multa por incumplimiento en la entrega de la obra y para ganarse el bono de disponibilidad. El cambio, más que estúpido, fue criminal: sellaron los túneles de evacuación del agua, ya inestables, antes de terminar la presa. Prevalecieron los tiburones financieros sobre los ingenieros. Construyeron un tercer túnel sobre dos fallas geológicas y, claro, a poco lo taponó un derrumbe. No eran fallas imprevisibles, como lo dijo el gerente. Ya desde los años 70 se había detectado el deslizamiento Guásimo en la margen izquierda del río, cerca de la represa, pero no se tuvo en cuenta ahora la gravedad de su amenaza. [...]».

DE LA TORRE, Cristina. Hidroituango: codicia, ineptitud y tragedia. En: El Espectador. [En línea]. (2018).

[Consultado el 4 de septiembre de 2018]. Disponible en <<https://bit.ly/2J1fYFq>>.

9. Según la autora, son responsables de la situación en la represa de Hidroituango

- A. los ingenieros de Empresas Públicas de Medellín.
- B. las entidades bancarias que financiaron la obra.
- C. las directivas de Empresas Públicas de Medellín.
- D. la Gobernación de Antioquia y la Alcaldía de Medellín.

10. Algunos geógrafos analizan el espacio geográfico como un hecho histórico, donde el espacio mismo es social, entendiendo que no existe sociedad espacial y que la historia no se cumple por fuera del espacio. Para tal efecto, plantean la formación socioeconómica y espacial, como una estructura productiva y técnico productiva, expresada geográficamente por una cierta distribución de las actividades de los modos de producción, donde las formas espaciales serían un lenguaje de los modos de producción, y donde el espacio no es solamente una tela de fondo inerte y muerta. De acuerdo con los anteriores preceptos usted abordaría un estudio de carácter geográfico teniendo en cuenta

- A. características bióticas, abióticas, antrópicas y su desarrollo e interacción en determinado espacio, con una mirada retrospectiva.
- B. elementos económicos y políticos del presente ya que éstos articulan el conjunto esencial de toda sociedad.
- C. la oferta socio-ambiental, ya que ésta determina el grado de subdesarrollo y/o desarrollo de cualquier espacio geográfico.
- D. los acontecimientos netamente históricos que configuran las realidades espaciales hoy en día

11. La geografía es la ciencia social que estudia los elementos, hechos y procesos que se presentan en la superficie terrestre. Además, es una disciplina que sirve para conocer las características del lugar donde se habita, pues ella describe, explica e interpreta la acción de las personas sobre un espacio. La geografía nos ayuda a entender esto porque explica la relación

- A. que el hombre establece con la superficie terrestre a partir de las potencialidades que el espacio le ofrece para satisfacer sus necesidades
- B. existente entre los seres vivos pues a éstos se les dificulta sobrevivir unos sin otros, ya sean animales o vegetales
- C. que el ser humano tiene con el paisaje cultural pues lo transforma para su beneficio
- D. existente entre todos los lugares de La Tierra que han sido afectados directamente por la acción del hombre

12. El impacto negativo del hombre sobre el medio ambiente es a veces irreversible, pues hay más consumo de materia prima y de recursos no renovables en relación con los renovables. Además se producen desechos industriales y químicos que contaminan el aire y las aguas, afectando la salud del hombre, la fauna y la flora. En nuestra nación, la opción más recomendada para preservar el medio ambiente sería

- A. emplear sólo elementos biodegradables favorables para los diferentes ecosistemas
- B. concientizar a toda las comunidades para que no arrojen desechos en los bosques
- C. prohibir el uso de elementos químicos en la producción industrial de los países
- D. educar ambientalmente para que las nuevas generaciones protejan el ambiente

13. Actualmente, el estudio de los grupos humanos reconoce las relaciones significativas que mantienen éstos con la región que ocupan. La poca importancia asignada a esta relación radica en que la influencia de la región en los grupos humanos, no había sido analizada desde un enfoque geográfico. Ocasionalmente se había hecho alusión al espacio territorial como símil del contorno general de los países, pero ahora se ha llegado a la conclusión de que éste ejerce un influjo definitivo en el desarrollo de las comunidades humanas que lo habitan. El texto plantea que

- A. del territorio dependen los problemas relacionados con la comunicación y el transporte
- B. lo importante es la posesión de las tierras y lo que se haga con ellas
- C. las relaciones humanas dependen del ámbito geográfico en el cual se viva o habite
- D. la vida social y política de los individuos está íntimamente relacionada

14. La mendicidad es un problema social y cultural que aumenta día a día y afecta a muchas ciudades colombianas, a la vez que genera otros problemas de diversa índole en todos los campos de la vida nacional. Se han generado algunas hipótesis sobre la causa de este fenómeno así como intentos de solución centrados en el aspecto económico pero muy pocos desde el aspecto cultural. Una alternativa para la solución de esta problemática desde el campo cultural sería la de

- A. realizar procesos masivos y continuos de alfabetización a todos y cada uno de los mendigos del país
- B. fomentar programas educativos que apunten hacia la especialización del trabajo cotidiano con el mendigo
- C. promover espacios culturales que permitan a los mendigos aportar desde su saber posibles salidas a la problemática
- D. organizar campañas nacionales y departamentales que fomenten fundamentalmente la unidad familiar

15. Respecto al poblamiento precolombino de los Llanos Orientales en Colombia, Rausch (1994), afirma que "algunas técnicas de supervivencia de las comunidades, tales como la agricultura de roza y la quema de praderas para facilitar la caza y movilización a pie, eran destructoras del medio ambiente". Aún así, la presencia humana durante miles de años en los Llanos no tuvo un efecto perjudicial en el medio ambiente ". De acuerdo con el anterior texto se concluye que

- A. los indígenas no ocasionaron impactos en el medio ambiente de los Llanos
- B. en los asentamientos indígenas pudo mantenerse el equilibrio del medio ambiente
- C. si los indígenas hubieran mantenido más tiempo sus técnicas, habrían ocasionado daños ambientales severos
- D. los indígenas sólo se dedicaban a actividades que no afectaban al medio ambiente

16. Colombia, por ser un Estado social de derecho constitucional, se caracteriza por su división y control recíproco entre los poderes públicos. ¿Cuál de las siguientes decisiones sería una acción en contra del principio de equilibrio de poderes y por qué?

- A. Que el presidente anunciara el cierre del Congreso, porque sería injerencia del Poder Ejecutivo en el Legislativo.
- B. Que el presidente decidiera las principales políticas de seguridad en el país, porque esto es potestad del poder Legislativo.
- C. Que la Corte Constitucional revisara si los decretos presidenciales cumplen con la Constitución, porque esto no hace parte de las funciones del Poder Judicial.
- D. Que el Congreso de la República discutiera y aprobara leyes sobre el sistema educativo del país, pues esto no hace parte de las funciones del Poder Legislativo.